
Очень внимательно от-
носятся ко всем изменениям 
в трудовом законодательстве 
Российской Федерации и своев-
ременно реагируют на них спе-
циалисты отдела организации 
труда и заработной платы. О по-
следних  изменениях и о том, 
какое значение они имеют для 
каждого работника нашего 
предприятия, прошу расска-
зать начальника ООТиЗ Алию 
Шайхнуровну Махнёву:

— В прошлом году был 
увеличен минимальный раз-
мер оплаты труда (МРОТ) 
и в мае 2018 года он составлял 
11 163 рубля. Тогда и нами были 
внесены соответствующие из-
менения в положения об оплате 
труда, согласно которым у всех 
работников АО «Соликам-
скбумпром» сейчас минималь-
ная заработная плата не ниже 
МРОТ.

С 1 января 2019 года МРОТ 
вновь был увеличен. И сегодня 
он составляет 11 280 рублей. Мы 
внесли изменения в наш Коллек-
тивный договор, в пункт 8.1.2, и 
определили, что заработная пла-

та наших работников не может 
быть ниже величины прожиточ-
ного минимума для трудоспособ-
ного населения, установленного 
нормативными правовыми акта-
ми Пермского края. И в любом 

случае, минимальная месячная 
заработная плата работников 
Общества не может быть ниже 
минимального размера оплаты 
труда (МРОТ), установленного 
федеральным законом.

С УЧЁТОМ ВСЕХ 
ИЗМЕНЕНИЙ

 Слово специалисту
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СТРАТЕГИЯ – ИГРАТЬ!

Состоялся долгожданный турнир по шахматам среди 
работников АО «Соликамскбумпром», ООО «Соликамская ТЭЦ» 
и ветеранов.

«КУЗНЕЦЫ-УДАЛЬЦЫ»

Инженерная книга команды детского сада 
«Теремок» признана лучшей на робототехническом 
форуме «Икарёнок-2019».

ЛЕТ
газете

СТАТУС УТОЧНИТ МФЦ

Как рассказали в пресс-
службе краевого МФЦ, не-
обходимость организации но-
вой услуги была обусловлена 
вступившими в силу измене-
ниями в законодательстве. 

С 2019 года россияне, 
которым осталось пять лет 

до выхода на пенсию, полу-
чают статус предпенсионера. 
Это даёт право на социальные 
льготы и гарантии. 

Получить сведения об от-
несении к этой категории 
населения можно в органах 
Пенсионного фонда России 

(ПФР), а теперь и во всех от-
делениях «Мои докумен ты» 
Пермского края. 

Обратиться за справкой 
можно в любой многофунк-
циональный центр, незави-
симо от места регистрации. 
При этом потребуется только 

паспорт и заявление о предо-
ставлении сведений (заполня-
ется в МФЦ). 

Срок оказания услуги — 
4 рабо чих дня. 

По материалам сайта  
http://www.permkrai.ru

 Полезная информация

С 4 февраля специалисты многофункциональных 
цент ров Пермского края (МФЦ) начали информиро-
вать жителей региона о получении статуса «пред-
пенсионера». 

Продолжение на стр. 2

Начальник отдела организации труда и заработной платы А.Ш. Махнёва

После вступления 
в силу нового закона 
вносятся изменения 
во множество 
документов. 
И предшествует этому 
серьёзная работа 
специалистов. 

 Новости отрасли

Мискантус 
поможет 
сберечь леса

Россия может полностью 
обес печить себя целлюлозой за 
счёт разведения уникального 
растения мискантуса.

Выведенный учёными Инсти-
тута цитологии и генетики (ИЦиГ, 
Новосибирск) сорт многолетне-
го растения мискантус позволит 
отказаться от вырубки лесов и 
обеспечить потребности России 
в целлюлозе, считает научный 
руководитель ИЦиГ Николай 
Колчанов. «Это растение было 
окультурено у нас в ИЦиГ. Работа 
началась более 25 лет назад — в 
природе на Дальнем Востоке была 
найдена популяция мискантуса, 
его окультурили. В результате 
удалось создать первую в пост-
советской России техническую 
культуру, зарегистрированную в 
Реестре сельскохозяйственных 
растений», — отметил он. «При 
правильном выращивании ми-
скантус содержит до 15 т целлюло-
зы на гектар. В нём отмечено низ-
кое содержание лигнина, то есть он 
не требует применения «тяжёлой» 
химии», — рассказал учёный.

По его словам, в настоящее вре-
мя у ИЦиГ есть плантация мискан-
туса площадью около 40 га, которая 
может играть роль питомника.

«Два миллиона гектаров 
мискан туса хватит, чтобы закрыть 
все наши потребности, причём эти 
площадки могут располагаться 
там, где есть большие массивы 
неиспользуемых земель», — со-
общил Николай Колчанов.

Он добавил, что мискантус 
произрастает на почвах, которые 
не пригодны для других культур, в 
том числе на солонцовых. Это мно-
голетнее растение, которое может 
расти на одном месте 20 лет.

Постановили 
ужесточить

На 451-м заседании принято 
постановление Совета Федера-
ции Федерального Собрания РФ 
«Об усилении контроля за обо-
ротом древесины и противодей-
ствия её незаконной заготовке».

Документ представил предсе-
датель комитета по аграрно-про-
довольственной политике и приро-
допользованию Алексей Майоров. 
В постановлении сенаторы от-
мечают необходимость внесения 
поправок в Лесной кодекс РФ для 
обеспечения сохранности и восста-
новления леса, а также призывают 
изыскать средст ва на лесоустрой-
ство и лесо охрану, перестроить 
работу системы учёта ЛесЕГАИС, 
которая сегодня не даёт точных по-
казателей того, сколько леса вы-
возится за пределы страны.

В связи с этим председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко подчеркнула, что сена-
торы будут жёстко контролировать 
сложившуюся ситуацию в лесной 
отрасли России.

«Раз в полгода на заседании 
Совета Федерации мы будем рас-
сматривать вопросы, связанные 
с лесной отраслью и соответствую-
щими изменениями в законодатель-
стве», — подчеркнула Валентина 
Матвиенко. 

По материалам сайта  
http://www.bumprom.ru
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В связи с участившимися слу-
чаями мошенничества псевдога-
зовиков, которые навязывают 
свои услуги населению по про-
верке и (или) замене газового 
оборудования, происходящими в 
Пермском крае, Инспекция госу-
дарственного жилищного надзо-
ра Пермского края напоминает:

Специализированная органи-
зация предварительно уведомля-
ет о проведении проверки газового 
оборудования путём размещения 
объявлений на расположенных в 
домах информационных стендах, 
а также иными доступными спо-
собами. В уведомлении указы-
ваются сроки и время проверки. 
В курсе предстоящей проверки и 
управляющая организация.

То есть уточнить, действи-
тельно ли в доме проводится 
техническое обслуживание, не-
обходимо в своей управляющей 
организации.

При допуске в квартиру со-
трудник специализированной 
организации обязан предъявить 
служебное удостоверение.

При возникновении сомне-
ний в достоверности проведения 
работ по ТО и в личности прове-
ряющего, необходимо позвонить 
в управляющую организацию и 
уточнить информацию о проводи-
мом техническом обслуживании, 
а также позвонить на номер «104».

Время первых, 
время молодых

В феврале стартует годовая 
рейтинговая программа для мо-
лодёжных объединений «Время 
первых».

Третий год подряд отдел по 
молодёжной политике в течение 
года проводит программу для 
молодёжных объединений горо-
да. Предшествующими програм-
мами были «Движение вверх» и 
«Перезагрузка». 

Принцип программы «Время 
первых» заключается в том, что 
за участие в городских молодёж-
ных мероприятиях, во всерос-
сийских и краевых конкурсах, а 
также реализацию собственных 
городских проектов молодёжно-
му объединению начисляются 
баллы согласно разработанной 
рейтинговой системе. При этом 
учитывается социальная значи-
мость мероприятий и масштаб 
затраченных усилий. В конце года 
объявляется победитель. 

Участие в программе могут 
принять как уже сформировав-
шиеся молодёжные объединения 
градообразующих предприятий, 
муниципальных учреждений, 
коммерческих/некоммерческих 
организаций, так и сборные ко-
манды (возраст участников от 16 
до 35 лет). Молодёжь Соликам-
ска, для вас это возможность са-
мореализоваться, в полной мере 
раскрыть свои таланты, расши-
рить круг полезных знакомств и, 
конечно, внести свой вклад в раз-
витие родного города. 

21 февраля в кинотеатре 
«Русь» состоится запуск про-
граммы «Время первых».

По материалам сайта  
http://adm.solkam.ru

С УЧЁТОМ ВСЕХ 
ИЗМЕНЕНИЙ
Окончание. Начало на стр. 1

 Городские новости  Слово специалисту

Под минимальной месяч-
ной заработной платой следует 
понимать месячную тарифную 
ставку или оклад с премиями, 
доплатами, но без районного 
коэффициента. С районным 
коэффициентом размер зара-
ботной платы составит 13 536 
рублей. Для персонала, не 
занятого на промышленной 
площадке — 12 972 рубля. 
Следует учитывать также обя-
зательное условие  полной от-
работки за месяц работником 
норм рабочего времени и вы-
полнения им норм труда (тру-
довых обязанностей).

Все изменения, внесённые 
в Коллективный договор АО 
«Соликамскбумпром» в соот-
ветствии c действующим Тру-
довым кодексом Российской 
Федерации, зафиксированы 
в соглашениях к Коллективно-
му договору.

— Алия Шайхнуровна, 
все мы слышали о новых га-
рантиях в связи с диспансери-
зацией работников.

— Да, в Законе № 353-ФЗ 
от 3 октября 2018 года про-
писаны также гарантии ра-
ботникам при прохождении 
диспансеризации. Работникам 
гарантировано право на осво-
бождение от работы на один 
рабочий день один раз в три 
года с сохранением за ними 

места работы (должности) 
и среднего заработка. А ра-
ботникам предпенсионного 
возраста предоставляется на 
тех же условиях два рабочих 
дня на диспансеризацию один 
раз в год. Эти изменения так-
же вносятся в Коллективный 
договор АО «Соликамскбум-
пром» и будут действовать с 
2019 года.

 
— Будут ещё дополнения 

к Коллективному договору, 
продиктованные федераль-
ным законодательством?

— Готовятся также изме-
нения в Коллективный договор 
по результатам специальной 
оценки рабочих мест, прове-
дённой во всех структурных 
подразделениях АО «Соли-
камскбумпром». На каждом 
рабочем месте оценивались 
по рекомендованной феде-
ральным законодательством 
методике определённые па-
раметры. Например, микро-
климат, воздействие шума, ви-
брации, химических факторов, 
тяжесть трудового процес-
са… По результатам проверки 
каждому рабочему месту при-
своен подкласс труда: 2 (при 
отсутствии вредных факторов) 
или 3.1, 3.2, 3.3 (если опреде-
лены вредные или опасные ус-
ловия труда). В соответствии 
с этими классами определя-
ются льготы и гарантии для 

работников. Так для класса 3.1 
предусмотрена повышенная 
оплата труда, 3.2 — повышен-
ная оплата и дополнительный 
отпуск, для  класса 3.3 пред-
усмотрены повышенная опла-
та, дополнительный отпуск и 
сокращённый рабочий день, 
который у нас с учётом спец-
ифики производства заменён 
денежной компенсацией в со-
ответствии с Коллективным 
договором.

Как я уже сказала, в бли-
жайшее время отделом орга-
низации труда и заработной 
платы по результатам специ-
альной оценки будет подго-
товлено соглашение к Кол-
лективному договору АО 
«Соликамскбумпром», и все 
работники будут с ним оз-
накомлены. Также каждый 
работник будет ознакомлен 
с картой специальной оценки 
условий труда своего рабочего 
места под подпись. 

— Алия Шайхнуровна, 
законодательные новеллы 
прибавили работы. Ведь и те-
кущей немало?

— Да, текущая работа от-
дела охватывает самые разные 
направления. Это разработ-
ка должностных инструкций, 
планирование фонда опла-
ты труда, его корректировка 
с учётом результатов работы 
за месяц, анализ фонда опла-

ты труда, внесение изменений 
в положения об оплате труда 
в соответствии с изменения-
ми трудового законодатель-
ства, а также изменениями 
внутри Общества. Отдел го-
товит большое количество 
форм статистической отчёт-
ности,  и внутренней, и для 
Пермьстата, разрабатывает 
технологические карты. Сей-
час отдел занят подготовкой 
технической докумен тации на 
каждое рабочее место автоле-
совозного цеха. Специалисты 
отдела выезжают с водителя-
ми в лес, в вахтовые посёлки. 
Инженеры по нормированию 
труда в структурных подразде-
лениях осваивают программу 
1С, на которую мы переходим. 
Отдел оказывает методологи-
ческую помощь специалистам 
в обособленных структурных 
подразделениях «Вишера» 
и «Кудым кар». Мы решаем 
задачи, поставленные руко-
водством предприятия. И ра-
ботаем по обращениям на-
чальников производств, цехов, 
других структурных подраз-
делений. Специалисты ООТиЗ 
постоянно ведут наблюдения 
в структурных подразделени-
ях, делают расчёты, которые 
позволяют руководителям 
принять необходимые управ-
ленческие решения. 

Елена Налётова

 Светлой памяти

ЖИЗНЬ, ОТДАННАЯ ПРЕДПРИЯТИЮ

В тяжёлое время, в 1943-м 
году, едва закончив семилетку, 
в 15 лет Любовь Михайловна 
вынуждена была пойти рабо-
тать. Её отца, простого плот-
ника, подобно многим другим, 
арестовали ещё в 1937 году. На 
руках матери осталось шестеро 
детей. Единственная девочка в 
семье стала не только главной 
помощницей по хозяйству, но и 
помогала зарабатывать деньги. 
На всю жизнь остались у Лю-
бови Михайловны эти каче-
ства, сформированные в слож-
ные военные и послевоенные 
годы: готовность заботиться о 
близких, умение брать на себя 
ответственность и, самое глав-
ное, не унывать, как бы тяжело 
ни было.

Начинала Люба учени-
ком счетовода на спиртзаводе. 
Сложную бухгалтерскую на-
уку девушка осваивала сначала 
на курсах, затем на заочном от-
делении техникума. Последо-
вательно повышая свою квали-
фикацию, Любовь Михайловна 
росла в должности. Уже в 1948 

году Любовь Михайловна была 
назначена бухгалтером, затем 
начальником финансового от-
дела, а с 1977 года исполняла 
обязанности главного бухгал-
тера. Десять лет — с 1982 по 
1992 год — Любовь Михай-
ловна работала главным бух-
галтером. В итоге вся трудовая 
биография Негодяевой Любови 
Михайловны — а это пятьде-
сят один год! — связана с од-
ним предприятием, Соликам-
ским бумкомбинатом. 

Любовь Михайловна была 
неординарной личностью. Не 
имея высшего профессиональ-
ного образования, она в со-
вершенстве владела приёмами 
организации, учёта и контроля 
финансового документообо-
рота предприятия.  Её природ-
ная способность  рационально 
организовать работу коллек-
тива позволяла быстро ориен-
тироваться в огромном потоке 
данных, под её руководством 
всё должно было выполнять-
ся в срок, порядок был во всем 
процессе. 

Коллеги Любови Михай-
ловны все как один отмечают не 
только такие необходимые для 
руководителя черты, как требо-
вательность и строгость, но и её 
чувство юмора. Любовь Михай-
ловна обладала способностью 
разрядить обстановку анекдо-
том, прибауткой, острым слов-
цом даже в конфликтной ситуа-
ции. И как бы ни складывалась 
её жизнь, какой бы сложной 
ни была, Любовь Михайловна 
оставалась человеком жизне-
любивым и оптимистичным.

Не имея собственной семьи, 
Любовь Михайловна всю свою 
любовь и заботу обращала на 

родных и близких людей. Дол-
гие годы терпеливо ухаживала 
за больным братом. Не просто 
участвовала в воспитании пле-
мянниц, а помогла их станов-
лению. А скольких бухгалтеров 
Любовь Михайловна «вырас-
тила» профессионально! Мно-
гие считают её своим учите-
лем, наставником, благодарны 
ей за помощь в первых шагах 
в бухгалтерской службе пред-
приятия и, конечно же, будут 
помнить Любовь Михайловну 
долгие годы.

Всю свою жизнь Негодяева 
Любовь Михайловна отдала 
родному предприятию. Решая 
сложнейшие задачи, вставав-
шие на её профессиональном 
пути, занимаясь подготов-
кой молодых кадров, отдавая 
своё душевное тепло родным, 
Любовь Михайловна прожи-
ла непростую, но интересную 
жизнь. Светлая память об этом 
прекрасном человеке останет-
ся в наших сердцах.

Администрация и коллек-
тив АО «Соликамскбумпром» 
выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким Него-
дяевой Любови Михайловны. 
Скорбим вместе с вами.

3 февраля 2019г на девяносто первом году ушла 
из жизни Негодяева Любовь Михайловна,  ветеран 
АО «Соликамскбумпром», бывший главный бухгалтер.
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  Спорт

Состязания по этому виду спорта почти всегда 
проходят в тишине. Порой участники не могут сдержать 
раздосадованного или, наоборот, радостного возгласа. 
Но чаще от стола долетает только едва слышный стук 
передвигаемых фигур. Не шумят и болельщики: молча 
наблюдают за игрой, ставят себя на место то одного, 
то другого соперника…

Да, это шахматы. Турнир 
среди работников АО «Соли-
камскбумпром» и ООО 
«Соли камская ТЭЦ», вете-
ранов состоялся 6 февраля 
в ДК «Бумажник». 

— Организаторами турни-
ра стали профсоюзный коми-
тет и совет ветеранов предпри-
ятия, — говорит председатель 
первичной профсоюзной орга-
низации АО «Соликамскбум-
пром» Светлана Владими-
ровна Елисеева. — Сейчас 
в Музее истории предприятия 
действует шахматный клуб, 
в прошлом году состоялась 
презентация фотолетописи 
шахматного движения бумком-
бината. Поэтому мы решили 
провести состязание для всех 
любителей и профессионалов 
интеллектуальной игры.

На регистрации собралось 
более 30 человек: шахматное 
движение вновь набирает обо-
роты. Вижу и двух девушек! 
О, да это же наши «королевы 
в чёрно-белом». Екатерина 
Васильевна Суворова (цех 
КИПиА) и Елена Ивановна 
Кашлякова (ЦОГП) сыграли 
горячий финал в шашечном 
турнире среди женщин и обе-
щали вновь встретиться, чтобы 
выявить лучшую в шахматах.

— У меня сегодня день 
рождения, — признаётся Ека-
терина Васильевна. — Луч-
шим подарком будет, если 
войду в тройку призёров. 
К соревнованиям готовилась: 
в цехе играла с нашими лучши-
ми шахматистами.

Противник у Екатерины 
серьёзный. Елена Ивановна 
имеет первый разряд, была 
чемпионкой области в своей 
возрастной группе. 

— Настроение боевое, — 
говорит Елена Кашлякова. — 
Поскольку нас двое, играть бу-
дем иначе, чем мужчины. Нас 
ожидает турнир из двух партий. 
С Катей в шахматы не играла 
ни разу, её стратегия мне не 
знакома. Тем интереснее!

В конце первой партии фи-
гуры молниеносно скользят по 
доске. Мужчины напряжённо 
замерли вокруг стола. Девушки 

никого не замечают. И тут кон-
чается время первой партии! 
Ничья! Следить за второй не-
когда — жаркие баталии перво-
го круга разгорелись у мужчин.

— Соревнования у муж-
чин проходят по швейцарской 
систе ме, — рассказывают 
судьи турнира Рудольф Эду-
ардович Гааг и Фёдор Федо-
сеевич Широков. — Сегодня 
у нас планируется семь туров. 
Между собой будут играть 
участники, набравшие одина-
ковое количество очков.

А вот и первая пара игроков 
закончила свою первую шах-
матную схватку. Кто выиграл?

— Я, — чуть смущённо 
говорит Денис Анатольевич 
Тислов (ОГМ). — Шахматами 
занимаюсь с седьмого клас-
са, кандидат в мастера спорта. 
Непросто было на первых хо-
дах, а потом соперник немного 
растерялся. 

Окончил партию первого 
круга и прославленный шахма-
тист-ветеран, кандидат в ма-
стера спорта, многократный 
чемпион Дмитрий Михайлович 
Лоншаков. 

— С удовольствием играл 
и выиграл, — отмечает Дмит-
рий Лоншаков. — Конечно, се-
годня буду бороться за первое 
место.

Впрочем, до финальной 
схватки у мужчин ещё несколь-
ко часов напряжённых сраже-
ний. Стратегия у каждого своя, 
но все сходятся в одном: если 
даже не победишь, зато по-
играешь в своё удовольствие!

Елена Клочихина

СТРАТЕГИЯ – 
ИГРАТЬ!

ПОБЕДИТЕЛИ  
ШАХМАТНОГО ТУРНИРА

Среди мужчин:
1 место — Ю.И. Булатов (ОГМ);
2 место — Д.М. Лоншаков 
(ветеран);
3 место — Н.А. Попов (ветеран).
 
Среди женщин:
1 место — Е.И. Кашлякова (ЦОГП);
2 место — Е.В. Суворова (цех 
КИПиА).

 Праздник

ТОТ НЕ ТУЖИТ,  
КТО С НАУКОЙ ДРУЖИТ

Что и стало темой разго-
вора в канун Дня российской 
науки с ведущим инжене-
ром отдела лесного хозяйства 
Вениамином Николаевичем 
Залесовым. Именно отдел лес-
ного хозяйства сегодня зани-
мается вместе с учёными кафе-
дры лесоводства, лесоведения 
и лесной таксации Уральского 
государственного лесотехни-
ческого университета научны-
ми исследованиями, резуль-
таты которых могут принести 
ощутимую пользу в будущем и 
нашему предприятию, и лесной 
отрасли края. 

— Начать нужно с того, что 
лес — живой организм, экосис-
тема. И он интересен с науч ной 
точки зрения. Прежде всего, 
интересно изучить процессы, 
которые протекают внутри этой 
системы. А мы влияем на эти 
процессы, когда ведём хозяй-
ственную деятельность в лесах. 
Леса севера Пермского края 
имеют свои особенности. Спец-
ифика почвенно-климатичес-
ких условий предопределила 
необходимость выделения на 
его территории четырех лес-
ных районов. АО «Соликамск-
бумпром» осуществляет свою 
деятельность в двух районах — 
западно-уральский и средне-
таёжный лесных районах. 
В западно-уральском районе 
находятся Гайнское, Кочёвское, 
Косинское и Юрлинское лесни-
чества, а в средне-уральском — 
Красновишерское, Чердынское 
и Колвинское лесничества.

В течение четырёх лет мы 
совместно с Уральским лесо-

техническим университетом 
проводим  научные исследова-
ния, непосредственно на участ-
ках, где предприятие ведёт 
свою деятельность. 

Мы изучали влияние хо-
зяйственной деятельности на 
лес, чтобы сделать выводы, как 
оптимально организовать дея-
тельность с целью исключить  
нежелательную смену пород, 
сокращение биологического 
разнообразия, снижение за-
щитных функций и ухудшение 
качественных показателей 
лесного фонда. 

В стороне не остались и 
представители государствен-
ных органов в области лес-
ных отношений. Представи-
тели лесничеств делились 
знаниями, консультировали, 
предоставляли необходимую 
информацию. На изучаемой 
территории преобладают ко-
ренные хвойные насаждения. 
Наша задача — их сохра-
нить, чтобы сегодняшние леса 
не превратились в производные 
мягколиственные насаждения, 
и по возможности улучшить 
будущее поколение лесов.

Нами были исследованы 
участки, на которых прово-
дилась заготовка древесины. 
Подбирались варианты лесо-
сек, на которых была остав-
лена разная полнота, разное 

количество древостоя, учиты-
вался подрост до рубки и после, 
изучалась его адаптация к но-
вым условиям. По полученным 
данным сделаны выводы.

Объём работы проделан 
очень большой, подготовле-
но несколько полных отчё-
тов (Вениамин Николаевич 
демонстри рует стопу увеси-
стых «фолиантов»).

Собран богатый полевой 
материал за четыре полевых 
сезона в пяти лесничествах на 
территории двух районов. 

Итогом исследовательской 
работы стала разработка на зо-
нально-типологической основе 
рекомендаций по восстановле-
нию хвойных насаждений по-
средством сохранения подроста 
и других элементов древостоя 
при проведении рубок в сме-
шанных насаждениях Перм-
ского края. Цель — обеспе-
чить на будущее качественную 
лесо сырьевую базу, сохранить 
экологический и экономичес-
кий баланс на территории. 

Чтобы применить резуль-
таты научных исследований на 
практике, необходимо пройти 
ещё довольно сложный путь, 
начиная от внесения изменений 
в нормативную документацию 
до внедрения их в производство.

Елена Налётова

Сколь бы ни были 
велики природные 
богатства, но запасы их 
не безграничны. И даже 
возобновляемые ресурсы 
могут истощиться, если 
не приложить усилия 
к их восстановлению 
и пополнению. Делать это 
надо с умом, по науке.

Ведущий инженер отдела лесного хозяйства В.Н. Залесов

Леса Красновишерского района



Судья соревнований Фёдор 
Федосеевич Широков имел, ко-
нечно, в виду, когда в северной 
части Соликамска — в Боров-
ске — работали в 60–90-е годы 
замечательные шахматные клу-
бы предприятий города: «Гам-
бит», «Факел», «Виктория» и 
другие. 

Шахматный кружок ветера-
нов при нашем Музее работает 
один раз в неделю — по втор-
никам с 14.00. Сейчас его посе-
щают около тридцати человек. 
Конечно, не все могут прихо-
дить каждый раз. Причины — 
состоя ние здоровья и т.д.

В шахматном турнире при-
няли участие одиннадцать чело-
век. Первое место занял ветеран 
ТЭЦ-12 Владимир Николаевич 
Десятов (16,5 очка), второе мес-
то — ветеран-калийщик Валерий 
Юрьевич Попов (14 очков), третье 
мес то — ветеран СЛЗК Алексей 
Петрович Тиунов (13 очков).

Хороший результат показали 
Александр Николаевич Гомою-
нов, Николай Алексеевич Попов, 

Григорий Потапович Попов, 
Юрий Михайлович Пискалов.

Несколько сильных шах-
матистов не смогли участво-
вать в соревновании по раз-
ным причинам — это кандидат 
в мастера спорта Дмитрий 
Михайлович Лонша ков, перво-
разрядники Валерий Иванович 
Богданов, Григорий Трофимо-
вич Кукарских и другие.

Соревнование в Музее про-
ходило в хороших условиях, 
в доброжелательной атмос-
фере. Заведующий Музеем 
Найле Серверовна Музафа-
рова наградила победителей 
неболь шими призами и поже-
лала всем шахматных спор-
тивных удач.

Рудольф Фишер

В этом году тема форума - 
«Сохраняя традиции Великой 
России. Народные торжища 
мастеровых». В форуме уча-
ствовало 22 команды ИКаРят 
Верхнекамья: почти 150 гостей 
из Березниковского городского 
округа, Соликамского город-
ского округа, Красновишерска, 
Александровска, Кизела.

Центр развития ребенка «Со-
ликамскбумпром» представ ляла 
команда детского сада «Тере-
мок» под названием «Кузнецы-
удальцы». В составе коман ды 
двое детей — Анна Репина 
(подготовительная группа «Ла-
почки») и Сергей Кузовников 
(подготовительная группа «Не-
поседы») и трое взрослых: 
Надежда Борисовна (мама Ани), 
Евгения Сергеевна (мама Се-
рёжи), руководитель проекта 
Наталья Александровна Стер-
лягова. Над идеей и содержани-
ем проекта работала творческая 
команда взрослых детского сада.

Темой проекта выбрали — 
«Кузнец — всем ремёслам 
отец». Была проведена боль-
шая предварительная рабо-
та с детьми всей группы, мы 
изучили истоки возникнове-
ния кузнечного мастерства на 

Руси, узнали этапы его разви-
тия. Затем совместными уси-
лиями создали технический 
макет «История развития мо-
лота». Большую помощь нам 
оказали родители, педагоги и 
дети подготовительных групп. 
С помощью конструкторов 
LEGO и ТИКО мы сконструи-
ровали горн, наковальню, печь, 
электро механический молот 
(который приводился в движе-
ние с помощью компьютерной 
программы), а также разрабо-

тали и собрали модель пневма-
тического молота.

Ребята достойно презенто-
вали проект, рассказали про 
механизмы, выполняли интел-
лектуальные задания. Роди-
тели вместе с детьми сделали 
замечательную динамическую 
игрушку!

Завершающим этапом ра-
боты стало оформление инже-
нерной книги «Кузнец — всем 
ремёслам отец». Именно ин-
женерную книгу компетентное 
жюри оценило по высшему раз-
ряду — за неё нам присудили 
ПЕРВОЕ место. Книга получи-
лась насыщенной, увлекатель-
ной, была выполнена по всем 
требованиям. В ней были чёт-
ко отражены все этапы нашей 
работы. 

Мы первый раз участвуем 
в таком конкурсе. Очень рады 
и гордимся, что есть результат. 
Благодарим всех, кто участво-
вал в этом сложном проекте, 
кто помог добыть для нас цен-
ную победу!

Материал подготовители 
педагоги детского сада №25 

Светлана Викторовна Малютина 
и Надежда Сергеевна Бурковская
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Ответы на задания в № 3:
1. Да. Дятел долбит 

дерево со скорос тью 
25 ударов в секунду. 
Средняя скорость пуле-
мёта — 10–15 выстре-
лов в секунду.

2. Нет. Листья 
желтеют по причи-
не разрушения хло-

рофилла, который 
распадается из-за 
недостатка осенью 
солнечного света.

3. Да. Чем дальше 
от поверхности Земли, 
тем слабее гравитация 
и тем быстрее течёт 
время.

4. Да. Подушки из 
камня гарантировали 
прохладу.

5. Да. Тропическим 
бабочкам не хватает 
минералов и солей, так 
как вся вода в лесах 
пресная. Поэтому они 
пьют слёзы черепах.

 Сотрудничество

 Конкурс

ВОЗРОЖДАЕМ ТРАДИЦИИ

«КУЗНЕЦЫ – УДАЛЬЦЫ»

В музее истории АО «Соликамскбумпром» завершился двухкруговой 
шахматный турнир ветеранов бумкомбината, ООО «Соликамская ТЭЦ» 
и других предприятий города под девизом «Возрождение традиций».

26 января в Соликамске прошёл второй межмуниципальный этап 
Всероссийского робототехнического форума дошкольных образовательных 
организаций «Икарёнок - 2019» для детей дошкольного возраста.

ОБЪЯВЛЕНИЕ – ПРИГЛАШЕНИЕ

Музей истории 
предприятия  
организует 
выставку 
декоративного 
творчества  
«Мартовский чудо-
дворик».
Что же такое «Мартовский чудо-дворик»? 
Это способ раскрыть свой творческий потен-
циал. Это радость ожидания выс тавки накануне 
8 Марта. Это возможность лучше узнать о своих 
коллегах по работе. Наконец, это встречи с интересны-
ми людьми. Приглашаем к сотрудничеству работников 
и ветеранов АО «Соли камскбумпром», ООО «Соликамская ТЭЦ», 
ЧДОУ «ЦРР Соликамск бумпром». 

Ваши творческие работы принимаются в музее предприятия 
до 5 марта 2019 г. По завершению выставки работы будут воз-
вращены. 

Дополнительную информацию можно получить по телефонам: 
2-29-02, 8-902-79-71-779.

Дружная команда из «Теремка»

Турнир прошёл в дружеской обстановке

  Фотозагадка

В прошлом номере газеты были опубликованы 
два снимка с простым вопросом: «Что вы видите 
на фотографиях?».

К сожалению, среди отве-
тов, присланных в редакцию, 
правильного так и не оказа-
лось. Очень многие уверяли, 
что на фотографиях запечат-
лён наш ДК «Бумажник» — 
с разницей во много лет, в раз-
ные времена года, с разных 
ракурсов.

Готовы узнать правильный 
ответ?

— Дворец культуры «Ме-
таллург» города Сатка Че-
лябинской области, — рас-
крывает секрет начальник ДК 
«Бумажник» Вера Евгеньевна 
Нассонова. — Эти фотогра-
фии попали к нам благодаря 
Тимофею Чеботаеву, студенту 
отделения дизайна ГБОУ ВО 
ЮУрГИИ имени П.И. Чай-
ковского. Тимофей изучает 
интерьеры Дворцов культу-
ры. Он обратил внимание 
на поразитель ное сходство 
нашего ДК и ДК «Металлург», 
и прислал нам фотографии. 
Так что кусочек Соликамска 
есть и в Челябинской области. 

Самый точный ответ в груп-
пе ДК «Бумажник» ВКонтакте 
дала Ирина Андреева. В юно-
сти ей удалось побывать в го-
роде Сатка и своими глазами 
увидеть «близнеца» нашего 
Дворца культуры. Победи-
тельница получает пригласи-
тельный билет на музыкаль-
ный сезон в ДК «Бумажник». 
Поздравляем! 

В Челябинской области есть 
ещё два двойника нашего ДК, 
построенные по проекту архи-
тектора Аркова (возможно Арки-
на) в 50-е годы. Решение о стро-
ительстве клуба в Соликамске 
принято 14 сентября 1940 года 
на техническом совещании при 
зам.начальника ГУЛАГа НКВД 
СССР, майора Госбезопасности 
Орлова. 17 мая 1946 года здание 
клуба передано Соликамскому 
целлюлозно-бумажному ком-
бинату. Ещё одна фотозагадка 
в обмен на пригласительный би-
лет на музыкальный сезон ждёт 
вас в группе ВКонтакте https://
vk.com/dk_bumazhnik.

КТО ПЕРВЫЙ?


